Carlos Gil Arbiol. *Escritos paulinos*. Introducción al Estudio de la Biblia 7. Verbo Divino, 2024. 650 pp. ISBN: 978-84-9073-957-0.

Hacía tiempo que en el panorama bíblico de lengua española se esperaba una obra como esta. Por fin se nos ofrece un manual sobre los escritos paulinos que recoge los grandes avances de los últimos años en esta materia y que ofrece una síntesis plausible y coherente. Carlos Gil Arbiol, profesor de la Universidad Pontificia Comillas, es probablemente el mejor profesor de Escritos Paulinos que tenemos en España en la actualidad. Su obra, por tanto, es un relevante evento editorial.

El manual está organizado de manera tradicional: se comienza con el contexto sociohistórico, se continúa con la vida de Pablo y las características literarias de las cartas, y se termina con la exposición de cada escrito, siguiendo la hipótesis estándar de las tres generaciones paulinas.

Si bien no pierde nunca de vista que su obra es un manual, el prof. Gil Arbiol expone su pensamiento propio. Evidentemente hay muchas propuestas del autor que son discutidas (las hipótesis de partición de 1 y 2 Corintios, las cartas pastorales como evidencia del fracaso del proyecto paulino, etc.), pero el compromiso del autor con sus ideas, al contrario de lo que podría pensarse, me parece un enorme valor de la obra.

Aunque es imposible resumir un manual tan amplio, algunas de las ideas más genuinas que vertebran la visión de Pablo que propone el prof. Gil Arbiol son la importancia de la cruz como canon de la teología paulina, el reconocimiento de la identidad judía del apóstol y la relevancia de las preguntas sociales e identitarias en el escrutinio de las cartas. El autor acepta postulados innovadores de los estudiosos de la corriente "Pablo dentro del Judaísmo", como algunas propuestas de Mark Thiessen; pero también es crítico con ellas, sobre todo a la hora de presentar la fe en Jesús Mesías como decisiva no solo para los gentiles, sino también para los judíos.

En general, el Pablo que aparece en estas páginas es un judío fiel a las tradiciones de sus padres, al que el encuentro con Jesús resucitado le hizo recalibrar radicalmente sus convicciones y asumir que el final de las edades había llegado. Pablo era afín a los posicionamientos de los judíos helenistas y fue en primera instancia misionero de la Iglesia de Antioquía, pero algunos debates —las diferentes opiniones acerca de la inclusión de los gentiles en las *ekklesiai*— y su

paulatino discernimiento sobre las consecuencias de la predicación del Mesías Crucificado le hicieron separarse de Antioquía y lo impulsaron a una urgente misión hacia Occidente. Su proyecto era crear comunidades mixtas que reflejaran el evangelio de Jesús Mesías: "asambleas en las que judíos y gentiles pudieran heredar en igualdad de condiciones las promesas de Dios a Israel" (p. 150). El prof. Gil Arbiol, además, dedica páginas preciosas sobre la nueva imagen de Dios que presenta el apóstol en sus escritos.

El autor ha vertebrado de forma muy práctica y pedagógica la presentación de cada carta. Se plantea siempre dos preguntas: las circunstancias en las que nació cada escrito y la estrategia que emplea el autor —Pablo o los autores pseudoepigráficos de las generaciones sucesivas— a la hora de gestionar la situación. Carlos Gil lleva muchos años ensayando la aplicación de modelos sociales y antropológicos en el estudio del Nuevo Testamento, por lo que las secciones sobre las circunstancias sociales e historias de cada carta están particularmente logradas. Las exposiciones sobre las estrategias de respuesta son ajustadas y sintetizan de forma excelente las ideas más relevantes de cada escrito, aunque en ocasiones el autor no tiene suficientemente en cuenta la dinámica retórica de los textos. Asimismo, se realizan pequeñas exégesis de pasajes relevantes: 1 Tes 4,1-8; 1 Cor 1,18-24; 2 Cor 3,12-18; Flp 2,6-11.

La bibliografía es ajustada y abundante, y el diálogo con las diversas posturas no se hace pesado. Es de agradecer la propuesta de ejercicios prácticos, aunque algunos son algo difíciles de responder. Por otro lado, algunos estudiantes que han usado ya el manual me han comentado que se presentan demasiadas preguntas e hipótesis que después no se responden. Esta insatisfacción no es negativa: es indicio de la cantidad de cuestiones sin resolver que hay en la exégesis actual de los escritos paulinos.

En síntesis, se trata de una obra de madurez muy bien elaborada, académicamente rigurosa, bibliográficamente actualizada, históricamente plausible, socialmente relevante y teológicamente profunda. Ganamos mucho en el panorama exegético de lengua hispana con esta obra, que tiene vocación de servir a los estudiantes durante varios años. Hay que agradecérselo al autor.

Álvaro Pereira-Delgado Facultad de Teología San Isidoro de Sevilla